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Daniel Duquenoy… 

La géologie, son amour des pierres m’invite à 
remonter un peu dans nos sources et reconnaître 
qu’au-delà de la trace qu’il a laissée chez ceux 

qui ont eu le bonheur de croiser son chemin, il y a aus-
si la trace qu’il a marquée dans ce qui fut le parcours 
de l’Institut St-Louis .
 
En pensant à lui dont j’ai appris le décès par la revue, 
j’ai envie de faire entendre un peu ma voix, comme un bateau à quai veut lancer un 
coup de sirène au passage de celui qu’il veut honorer . 
Laisser remonter le parfum d’une certaine époque… parce que c’était mes débuts 
comme prof à Saint-Louis, parce que c’était une époque, parce que c’est à ce moment 
que j’ai marché à ses côtés .
Mais 68, en France, avait fait dans une certaine violence . La vague qui restait de ce 
tsunami culturel venait nous toucher, l’air de rien . 
Ce fut vraiment une époque pivot : le professeur descendait de son estrade…
Des profs comme Daniel et son voisin de la citadelle, Louis Abel, mettaient l’amour 
de leur métier et leurs compétences au service des élèves pour lesquels ils avaient 
cessé de vouloir être « monsieur le maître autoritaire » pour partir avec eux à la décou-
verte que ce soit d’une pièce de théâtre à monter ensemble ou des cailloux que l’on 
trouve dans une région montagneuse parcourue pendant les vacances . 
C’est l’époque où, Daniel, Louis, Jacques et d’autres, nous nous sentions soutenus par 
des parents d’élèves telle madame Ferauge ou les parents Maniquet, nous constituions 
ce que d’aucuns appelaient « l’église souterraine » . On renversait la pyramide et vou-
lions instituer la concertation . Nous trouvions normal de venir donner cours en pull 
où d’autres nous espéraient en col cravate ou col romain selon l’état . L’abbé Dehan 
nous avait quitté, emporté par un cancer, Jean-Paul Tilquin arrivait pour remplacer 
Emile Cristel… 
C’était une époque…
La maladie et la mort de Sophie faisait battre le cœur de l’Institut et soulevait des 
opérations Solidarité… 
Les élèves de l’époque s’appelaient Marc-Albert Moriamé, Daniel Lefèvre et Daniel 
Poncelet… Je nomme ceux-là parce qu’après leur scolarité, ils sont revenus à St-
Louis pour prendre la relève . 

Daniel Duquesnoy a été actant dans cette période où le St-Louis qui, dans la mentalité 
namuroise ne faisait pas le poids par rapport aux « jésuites », est devenu un élément 
premier dans l’enseignement secondaire du Namurois . Daniel, dans toute son énergie 
dépensée à cette époque, est un bel exemple de ceux qui voulaient réaliser le meilleur 
pour l’institut et se battaient éperdument pour que chaque élève découvre au fond de 
lui-même les richesses qu’il possède… un peu comme ces cailloux qu’ils ramenaient 
de leurs excursions et qui, sous son regard, laissaient passer des éclats de lumière .
Dans une précédente édition, on parlait de nos glorieux anciens… J’en parlais à pro-
pos de Jean Delsaux… 
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Le départ de Daniel me donne l’occasion de saluer toute une époque en laissant réson-
ner des noms comme le sien et reconnaître que la vraie richesse de St-Louis, n’est 
pas tant dans la liste des noms que l’on pourrait citer que dans le relais qui, de l’un à 
l’autre, passe et continue de passer .

Merci au passé… Merci au présent…
Jean-Marie Rogier

 

NOUVELLE DE DERNIERE MINUTE !!!
Suite à l’autorisation accordée par le CA de l’asbl Institut Saint-Louis 

et suite au succès rencontré cette année,
le Saint-Louis Festival devient un événement annuel et la 9e édi-

tion se déroulera donc fin avril 2018 !!!
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La solidarité : On y croit ! 
Journée pastorale en deuxième

L’école résiste et continue à être le lieu où l’on pense aux autres, aux plus dému-
nis . Cette année, nous avons présenté aux élèves de deuxième année, quatre 
projets .

Ceux-ci sont choisis en collaboration avec des personnes investies qui connaissent 
les aboutissements et les réalisations possibles grâce aux efforts des élèves . Deux 
professeurs de l’institut ont pris la parole . M . Spreuwers pour l’aide au Sénégal, Mme 
Guedira pour proposer une aide ponctuelle et pratique aux réfugiés . Une ancienne 
élève est venue présenter le voyage caritatif qu’elle a effectué en Inde, un projet lié à 
ses études supérieures, et enfin, Françoise, une maman d’élèves pour le Vietnam au 
travers de l’association Mékong plus, liée à notre école depuis le décès de notre élève 
Elise lors de son voyage de rhéto . 
C’est une journée qui réunit . Elle s’est déroulée le dernier vendredi avant les vacances 
de Pâques, elle a permis aux classes de renforcer les liens et l’esprit d’équipe . Les 
titulaires peuvent voir les élèves différemment et découvrir les élèves parfois difficiles 
en classe ou en retrait sous un autre regard . Cette journée permet à chacun de s’impli-
quer dans un projet caritatif en donnant de sa personne dans une journée compétitive . 
Les élèves apprécient la journée car les jeux sont variés et actifs . Quizz Disney, jeux 
d’adresse, reconnaitre les profs bébés… L’ambiance est toujours au rendez-vous ! 
Douze stands tenus par les professeurs membres de la Pastorale s’enchainent . Les 
points sont attribués, un peu à la mode Belgium 12 points. (Et oui, fini le temps où 
nous ne récoltions qu’un point…)
La somme récoltée pour cette année s’élève à 3000 euros pour l’ensemble des projets . 
Selon le choix des classes et leurs performances !, l’argent sera distribué de cette 
façon : 1200 euros pour le Sénégal, 750 euros pour l’Inde, la même somme pour le 
Vietnam et 300 euros pour les réfugiés . Deux cadeaux ont été remis à deux élèves qui 
ont obtenu de très bons parrainages, et la classe gagnante ainsi que son titulaire (M . 
Piron, toujours très compétitif) ont reçu des bons snackerie pour chacun.
Un grand Bravo à tous, merci à tous les élèves, tous les professeurs et la direction pour 
cette belle journée .

       1er : 2 J
       2e : 2 M
       3e : 2 G
 

Pour la Pastorale, 
Laurence Fourrier
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La classe de 2F et son projet 
« Faire vivre un livre »

De mi-mars à fin avril, les élèves de 2F ont travaillé sur un projet lié à la lec-
ture, l’animation théâtrale et la communication . En effet, avec la collaboration 
de Nora et de l’asbl « ARKITISS », les 9 élèves de la classe ont pris part à 

la « lecture active » de livres pour enfant dans une classe de 3e maternelle . Durant 
6 semaines, ces jeunes lecteurs en herbe ont participé à des activités d’animation théâ-
trale, des séances d’improvisation ou encore des jeux d’expression émotionnelle afin 
de développer leur communication orale, leur diction ou encore leur langage corporel .  
Ces animations ont permis aux élèves d’apprendre à s’exprimer devant un groupe et 
échanger de manière constructive leurs avis .  Toutes ces compétences ont été déve-
loppées à travers la lecture, la mémorisation et la présentation d’un livre pour enfant .  
Au terme des 6 semaines de préparation, chaque élève a pu présenter son livre à une 
classe de 3e maternelle de l’Institut Sainte Ursule . Malgré leurs craintes, ces élèves 
de deuxième secondaire ont mené ce projet à terme et ont apporté du bon temps à de 
jeunes enfants de 5 ans, ravis par cette succession d’histoires diversifiées, porteuses 
de messages positifs et présentées de manière personnalisée et attrayante . Cette belle 
aventure n’aurait pas pu avoir lieu sans le soutien financier de l’asbl des Anciennes et 
Anciens de Saint-Louis, le professionnalisme de Nora, l’aide des professeurs, la parti-
cipation aimable de l’institutrice de la classe de maternelle et surtout l’investissement 
des élèves de 2F .  Cette expérience est à revivre . . .
Un tout grand merci à eux .

Virginie Joye



7



8

Une vie en un an

Un échange est une expérience pleine de changements et enseignements, c’est 
un défi pour nous en tant que personnes. C’est quitter ta zone de confort et 
faire face à de nouveaux changements. C’est un défi, parce que tu laisses der-

rière toi tout ce que tu connaissais, tes amis, ta famille, tes habitudes et tu commences 
à partir de zéro dans un endroit totalement différent .
Tu prends la décision de sauter dans cette expérience et de relever ce défi. En ce mo-
ment, tu as passé déjà neuf mois dans un autre pays et tu viens de te rendre compte que 
c’est plus difficile que tu avais imaginé au début. Mais cela t’a permis de te connaître 
plus en tant que personne et tu as appris à réagir face à des situations que tu n’avais 
jamais vécues . Lorsque tu dis que tu acceptes de faire l’échange, tu commences par te 
dire comment tu vas faire chaque chose et comment tu vas réagir à tout, mais quand 
tu commences à vivre tout, tu te rends compte que ce n’est pas aussi facile que tu te 
l’imaginais et tu finis par réagir complètement différemment de ce que tu avais prévu.
Et arrive le moment où tu dis au revoir et tu montes dans un avion, mais tu sens que 
tout est un rêve et que tu vas te réveiller dans ta chambre avec tes parents à côté . 
Tout devient réel quand tu arrives, ta famille d’accueil te reçoit à l’aéroport, tu ne 
comprends rien de qu’ils disent et tout est diffèrent de ton pays, de tes habitudes . Tu 
commences à dire « Qu’est-ce que je fais ? » et il n’y a pas de retour en arrière, et ta 
nouvelle vie commence .
Tu arrives dans une nouvelle école où tu ne connais personne et il n’y a aucun moyen 
de te faire connaître parce que tu ne connais pas un mot dans la langue et tu te sens tout 
seul. Alors vient un des premiers défis auxquels tu dois faire face, essayer de parler à 
quelqu’un . Tu dois le faire avec des signes pour comprendre et être compris . Un jour, 
tu trouves ce groupe avec qui tu te sens à l’aise, et tu es avec eux pendant la récréation . 
Mais ce n’est pas si facile, parce que tu arrives à la dernière année de l’école et tous les 
groupes sont déjà formés . Ils ont tous des amis et tu arrives comme une personne en 
plus . Les gens sont sympathiques et ils te disent que tu peux être avec eux, mais même 
si tu es avec eux, tu ne te sens pas pleinement intégré, car ce qui se passe est que tu 
t’assois seulement à côté d’eux, mais tu ne participes pas vraiment aux conversations . 
Pour cette raison, tu décides qu’il est plus facile de se retrouver avec des gens qui sont 
dans ta même situation et tu finis par être le groupe des étudiants en échange…
Mais le problème, ce n’est pas seulement les nouvelles personnes, mais aussi, un sys-
tème totalement différent de celui auquel tu es habitué . Dans les cours tu ne com-
prends rien et la seule chose que tu aies envie de faire est dormir . Ce n’est pas que tu 
veux être irrespectueux avec les professeurs, mais ton cerveau est fatigué d’essayer 
de comprendre une langue, que tu n’as jamais parlée pendant tes 19 années de vie, et 
maintenant tu n’entends plus que ça. En outre, si tu essaies de prendre des notes, même 
en regardant ce que ton voisin écrit, ce n’est pas aussi simple, parce qu’il est écrit en 
cursive et tu ne comprends pas .
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De plus, ici, il n’y a pas de sport après les cours, l’école est terminée et tu rentres chez 
toi, parce que ta nouvelle école a seulement des activités académiques .
Tu penses que parce que tu es sorti de l’ennui de l’école, où tu ne fais rien, tu rentres 
chez toi et tu peux faire ce que tu veux, mais tu es trop fatigué, tout ce que tu veux 
faire c’est rester au lit . Mais, parce que ta vie a changé, tu dois créer une relation avec 
ta nouvelle famille et tu ne peux pas rester enfermé tout le temps dans ta chambre 
sinon ils vont penser que tu ne veux pas les connaître . Donc, tu es avec eux pour par-
ler, mais on revient au même problème d’être dans le processus d’apprentissage de la 
langue, et il est trop difficile d’avoir des conversations normales. Parfois, tout ce que 
tu fais est un signe de tête avec un sourire et agir comme si tu les avais compris en 
espérant qu’il n’y ait pas de question .
Le week-end arrive ! La première chose que tu fais c’est sortir et connaître le nouveau 
pays où tu es. Tu le fais avec tes amis étudiants d’échange. Et tu finis par avoir plus 
d’amis d’autres pays que du pays où tu es . Alors, tu commences à te demander si cela 
vaut vraiment la peine de poursuivre l’échange ou si c’est mieux de retourner, mais tu 
te dis que tu dois faire un effort et continuer à essayer parce que tu n’es pas ici pour 
rien .
Enfin arrive le moment que tu attendais tant.  Tu réussis à avoir une conversation 
fluide avec ta famille, où tu comprends tout et ils comprennent tout ce que tu dis. A ce 
moment, tout commence à changer et tu te sens beaucoup mieux, tu peux parler avec 
tes copains de classe, mais ils doivent te parler lentement, et tu peux y répondre . Tu 
comprends certains cours, même s’ils restent super ennuyeux, mais tu commences à 
te dire « Cela vaut la peine d’être ici » et tu continues à aller tous les jours à l’école 
malgré ta paresse . Et tout à coup, le temps a volé et tu as juste un mois avant de partir 
et tu ne sais pas à quel moment ton échange est terminé .
Tu commences à voir tout ce que tu as fait au cours de ces neuf mois et tu découvres 
que ta vie a totalement changé . Tu as réussi à apprendre une langue, que tu ne connais-
sais pas avant que tu sois arrivé, et maintenant tu entends presque parfaitement et tu 
réussis à parler assez couramment . Aussi, tu as fait des amis qui dureront toute une 
vie, et ils vont te manquer pour toujours, parce qu’ils vivent dans un pays loin du tien 
et tu ne sais pas quand tu peux les revoir, alors que tu avais l’habitude de les voir tous 
les jours . Tu as deux nouvelles familles, qui sont comme la réelle, et ils te traitent 
comme si tu étais une de leurs filles, tu partages ta culture et ils partagent la leur avec 
toi et dans chacune tu apprends différentes choses que te serviront pour toujours et 
tu fais des choses qui vont te manquer quand tu partiras . Même les chats te manque-
ront, même s’ils laissent tes vêtements remplis de poils ou s’ils ne te laissent pas les 
caresser .
A la fin tu te rends compte que ce que tu as fait dans cette période de ta vie a été très 
important et que tu en seras marqué . Tu vas te souvenir de tout, le mauvais et le bon, 
parce que tout t’a laissé un enseignement . Tu as appris à voyager en train sans te 
perdre et à courir pour l’attraper, et toujours avec la peur de s’endormir et de rater la 
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gare, mais tu es heureux parce que ce n’est jamais arrivé . Maintenant, tu apprécies un 
peu le pain, parce que tu en manges tout le temps et il semble qu’il est la nourriture 
traditionnelle, parce qu’il existe de toutes les façons possibles. Tu as réussi à avoir des 
amis à l’école et surtout tu as réussi à résister à l’école, et à la difficulté de te lever le 
matin pour y aller .
Et puis tu comprends que tu viens d’avoir une vie en un an, ce qui ne va pas arriver 
deux fois, et cela va rester dans ta mémoire pour toujours . C’est triste parce qu’il 
arrivera une fin, mais heureux pour tout ce que tu as accomplis dans ce temps, et que 
tu as surmonté les obstacles qui sont arrivés sur ton chemin . Tu ne regretteras jamais 
ces dix mois qui vont s’achever . Maintenant tu es prêt à retourner dans ton pays et 
continuer ta vie qui avait une pause et tu es prêt à la faire jouer .

Maria Carolina Largacha Camacho
Etudiante colombienne pendant un an 
à Saint-Louis
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Une année qui se termine

Cette belle année scolaire se termine !
Que d’activités riches et porteuses de sens !
Institutrices, instituteurs, maîtres spéciaux ont travaillé et se sont formés pour 

rédiger une nouvelle charte de vie qui sera d’application en septembre prochain .
L’écoute active, l’attention consacrée au vécu et aux émotions de chacun permettront 
à chaque enfant de se sentir reconnu, écouté, en confiance. 
Notre fête du 20 mai nous a permis de voyager ensemble, petits et grands . Exposi-
tions, spectacles, films, saynètes, tableaux ont été présentés sous le thème commun « 
Au bout du monde » .
Quatre-vingt-cinq de nos élèves ont passé ces 15, 16, 19 et 20 juin leur CEB . Bravo à 
eux pour avoir donné le meilleur d’eux-mêmes!
Les vacances pointent leur nez . 
Je vous souhaite à toutes et tous d’excellents moments en famille, entre amis et un 
repos bien mérité !

Coibion Catherine
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Merci pour votre générosité !

Cette année nous avons lancé un sponsoring pour financer quelques projets pour 
l’an prochain dont l’adhésion à une plate-forme en ligne « QUESTI », l’achat 
de jeux d’extérieur pour les enfants, la création d’une ludothèque, l’achat de 

matériel pédagogique . . .
Merci à tous ceux qui ont répondu à notre appel .
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Bleu Sarrau – Buro Shop – Papyrus – Java – Chubb Security System
Doceo – Servi-vit 

 



Le mandat de certains membres de l’association de parents du primaire, notam-
ment celui du Président, Monsieur Luc Buchet, prend fin avec cette année sco-
laire . 

Je profite de l’occasion qui m’est donnée pour les remercier de l’accueil qu’ils m’ont 
réservé lors de ma prise de fonction, du travail de collaboration que nous avons mené 
tout au long de ces 3 ans, de l’aide apportée aux fêtes et aux différentes manifestations 
organisées, de l’apport financier engagé chaque année dans la réalisation de projets, 
de leur disponibilité, leur enthousiasme, leur amabilité . . . .

Un merci tout particulier pour l’investissement dans ce superbe tableau interactif ins-
tallé dans notre salle de concertation . . . 

Merci à tous et, pour quelques-uns, bonne continuation au secondaire .
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Garderie et activités 
après l’école...

Voilà bientôt un an que l’Asbl Saint-Louis After School a été créée  pour gérer 
les activités après 16h, de la 1ère primaire à la 2e secondaire . Répondant à une 
demande de plusieurs parents (voir aussi les articles du Ligueur du 24 mai ou 

de L’Avenir du 31 mai), Madame Coibion, directrice du primaire, souhaitait étendre 
les heures d’ouverture de la garderie au chalet jusque 18h . Dès lors, pour éviter que 
des enfants ne restent 2h30 après l’école à lire ou dessiner, il nous avait paru inté-
ressant de proposer d’autres activités, sportives, culturelles ou linguistiques, en plus 
d’une simple « garderie » .
Telle est donc l’offre de l’asbl, créée sous la houlette de l’école : deux ateliers de 50 
minutes se succèdent, de 16h20 à 17h10 et de 17h10 à 18h (un peu plus tôt le ven-
dredi), proposant diverses activités, selon les gouts et âges des enfants . Les anima-
teurs sont soit des enseignants ou éducateurs de l’école, soit des personnes-ressources 
proches du monde scolaire . D’après les premiers échos, les enfants y ont trouvé leur 
bonheur et ont participé avec beaucoup d’enthousiasme !
A l’heure où vous lirez ces lignes, la fête de l’asbl aura eu lieu, permettant aux enfants 
de montrer à leurs parents tous leurs talents ainsi que le fruit de leurs apprentissages . 
Cette petite fête aura aussi été pour nous l’occasion de demander l’avis des parents : 
que pouvons-nous faire pour améliorer les activités, y en a-t-il des spécifiques qui inté-
ressent un grand nombre ?
D’ores et déjà, nous vous annonçons que l’an prochain, des études seront organisées 
également pour les élèves de 1ère et 2e primaires, leur permettant de déjà faire leurs 
petits devoirs ou autres exercices . De même, nous organiserons des activités le mer-
credi après-midi, jusque 16h15 . Toutes les informations et les modalités d’inscription 
figurent sur le site de l’école, à la page www.isln.be/after-school-asbl/.
Nous ne voulons pas nous substituer aux parents (ou grands-parents !), loin de là, 
et pensons qu’ils sont les premiers à devoir aider leurs enfants dans leurs apprentis-
sages . Mais nous sommes aussi conscients des exigences du monde du travail, et nous 

espérons faciliter ainsi un peu l’organisation des 
soirées souvent fort courtes et bien remplies !
En attendant de nouvelles aventures l’an pro-
chain, nous vous souhaitons à tous d’excellentes 
vacances, reposantes et ressourçantes !

Pour l’Asbl,  
Anne Chalon et Mathieu Rolain



Ik heet Ysaline en ik vind Nederlands leuk ! A l’atelier de néerlandais, on a appris les 
couleurs, les vêtements, les animaux, des chansons . C’était chouette avec Raphaëlle !

Ysaline, Gwendoline, Teoman (1ère primaire), 
Madeleine (3e primaire)

L’atelier danse, c’était super, on a fait de l’acrogym, plusieurs sortes de danses, on 
s’est fait des amies . L’ambiance était top ! Merci à Mme Despontin de nous avoir 
supportées toute l’année .

L’équipe des grandes à la danse (de la 
5e primaire à la 2e secondaire)
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JOGGING INTER-SCOLAIRE 



Association des Parents du 
Primaire

Une page se tourne ... Une histoire reste à écrire !

Lundi 12 juin 2017, ma dernière réunion en tant que Président de l’Association 
des Parents du Primaire… Les derniers participants quittent le réfectoire et tra-
versent la salle vitrée vers la sortie. Je vérifie une dernière fois si tout est en 

ordre et j’éteins la lumière .

En cette soirée de juin, tout est calme dans l’école et seuls mes pas résonnent dans 
cette salle vitrée si belle, calme et déserte en ce moment mais d’habitude si animée 
et bruyante lorsqu’elle est occupée par nos enfants. J’ai des difficultés à réaliser que 
le temps passe vite – parfois trop – et que je doive passer la main après huit années 
d’activités, intenses, « magiques » au sein de l’Association des Parents du Primaire .

Mais c’est la vie ! Nos enfants grandissent et ma fille cadette va rejoindre sa sœur en 
secondaire dès septembre . Mon épouse et moi continuerons notre devoir de parents 
en les accompagnant de notre mieux dans les différentes étapes de leur apprentissage .

Il y a huit ans, j’ai voulu rejoindre l’Association des Parents du Primaire pour mieux 
connaître l’école, m’impliquer dans ses activités, mais jamais je n’aurais imaginé me 
« prendre au jeu » toutes ces années, au point de mener avec l’appui d’une équipe 
composée de parents formidables toute une série de projets au bénéfice de l’école, ce 
dont nous pouvons tous être très fiers.

Comme j’aimais le répéter lors des réunions de parents de septembre : « Rejoindre 
l’Association des Parents c’est contribuer – chacun à son envie et en fonction de ses 
disponibilités – à l’épanouissement de nos enfants au sein de l’école . A Saint-Louis, 
en tant que membres de l’APP, nous avons la chance de pouvoir compter sur la Direc-
tion et le corps professoral dans la bonne tenue de nos activités » . Cela a été, pour 
moi, ainsi que pour tous les membres de l’APP, une de nos principales sources de 
motivation au cours de toutes ces années . Par ces quelques lignes, je tiens à remercier 
tous les enseignants et les deux Directeurs de l’école que j’ai côtoyés, Paul Lambert et 
Catherine Coibion, pour leur écoute et leurs marques de soutien permanentes .

Merci également à tous les parents, présents et passés, avec lesquels j’ai eu le privi-
lège de mener à bien, avec sérieux et bonne humeur, toutes ces belles activités . Ces 
huit années m’ont permis de connaître de belles personnes, de nouer de solides amitiés 
et bien que je doive passer la main – et que mes obligations professionnelles ne me 
permettront pas de m’investir au sein de l’AP du secondaire – je prendrai toujours le 
temps de suivre les activités de ces deux associations au sein de l’école et ne manque-
rai pas de les rejoindre sporadiquement en fonction de mes moments libres .

Au moment où je quitte la salle vitrée, je sens qu’une part de mon âme restera dans 
cette école… Ces huit années ont été pour moi une magnifique expérience de vie et 
une façon unique de suivre le cursus scolaire de mes filles. En tant que parents, nous 
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ne faisons « que » passer mais il ne tient qu’à vous, chers parents, de rejoindre l’Asso-
ciation de Parents afin de connaître l’école autrement, de vivre de beaux moments de 
complicité entre parents, au contact de la Direction et des enseignants, et d’écrire à 
votre tour de nouvelles pages de l’histoire de cette école .

De tout mon cœur merci à vous, chers parents, enseignants et membres de la Direction, 
de m’avoir permis de vivre une aventure extraordinaire . Ce n’est qu’un au revoir !

Luc Buchet
Président APP (démissionnaire)

Chers parents,

Lecteurs assidus ou occasionnels de cette revue, nous partageons tous un petit 
bout de notre existence . Nos quotidiens, aussi différents qu’ils puissent être, 
sont tous imprégnés d’un même contexte scolaire et d’une même mission pa-

rentale. Qu’ils soient en début ou fin de cursus, nous voulons voir nos enfants s’épa-
nouir dans un environnement enrichissant et en constante évolution .
Il est dès lors évident, mais je pense néanmoins nécessaire, de rappeler ici que l’Asso-
ciation de Parents du Primaire n’est pas l’affaire de quelques-uns mais bien celle de 
tous les parents . Cette année, en soutenant avec succès et générosité les projets de 
votre association, vous nous avez permis d’offrir un tableau multimédia . Il a été posé 
dans le local polyvalent du deuxième étage et est d’ores et déjà opérationnel .
Sans vos achats d’œufs de Pâques, de lasagnes, vos présences à nos réunions, vos 
idées, vos propositions, vos aides si précieuses lors des fêtes, vos mails mais aussi vos 
sourires et vos encouragements, tout cela aurait été impossible .
Les mois passent, les années s’écoulent et les bons souvenirs grandissent autant que 
nos enfants. Gageons que l’année qui se profile déjà à l’horizon sera aussi belle en 
échanges et rencontres au sein de notre association . 
En vous attendant pour de nouveaux défis et me laissant bercer par le souffle de nou-
veaux projets, je vous souhaite une fin d’année scolaire sous le signe de la zen attitude 
et une foule de plaisirs estivaux . 

Michèle Poncelet
Vice-Présidente APP
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Concours des jeunes talents
de l’Ecole Hôtelière de Namur

Le début de notre aventure commence au mois de janvier lors des journées de 
découverte de l’Ecole Hôtelière de Namur . Nous étions une bonne douzaine 
d’élèves de 2e secondaire .

Sélectionnées pour le « Concours des Jeunes Talents », nous commençons à peaufiner 
nos recettes (Emilie Macours et Cléo Peremans 2A) . 
Nous avons appris à travailler en groupe durant deux après-midi de coaching .

Aurélie André est venue en renfort, et pour la cuisine, et comme soutien moral .
Nous avons dû défendre notre projet du début à la fin.
Après ces deux après-midi, le jour de la finale est enfin arrivé (le samedi 22 avril).
Malgré les petits problèmes, le stress, les spectateurs, le jury . . . nous nous sommes 
vraiment bien amusées .
 
Même si nous n’avons pas gagné le premier prix, cette expérience fut inoubliable et 
enrichissante .
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Merci à notre coach, Valérie-Anne du restaurant « Le Bouchon » (Rue Haute Mar-
celle, 18 à Namur) qui nous a encouragées durant tout ce concours .

Emilie, Cléo et Aurélie
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London and Oxford

En guise de petite pause avant les réjouissances de fin d’année, les élèves de 
4e année secondaire ayant l’anglais comme première langue sont partis arpen-
ter les rues de Londres pendant trois jours . C’est cette année un groupe de 91 

élèves qui est parti à la découverte de cette métropole, sous un soleil généreux . Le 
programme « traditionnel » 
se voulait équilibré, entre his-
toire et modernité, découverte 
et détente; découverte à pied 
du quartier de Westminster, 
visite du British Museum, du 
musée des sciences ainsi que 
du musée d’histoire naturelle, 
immersion dans la culture 
alternative et multiculturelle 
londonienne à Camden, ins-
tant shopping sur Oxford 
Street... Que chaque participant soit remercié pour le bel état d’esprit affiché tout au 
long de ce voyage !
A l’occasion de leur voyage en Angleterre, un groupe d’élèves de 5e année avait 

établi ses quartiers 
en périphérie d’Ox-
ford . Après avoir 
découvert cette ville 
merveilleuse et ses 
Colleges respec-
tables, c’est au prix 
de longues heures 
de car qu’ils ont pu 
profiter de plusieurs 
attractions célèbres 
telles que le site 
mégalithique de 

Stonehenge ou les villes de Bath et Canterbury . Ils se sont bien sûr également immer-
gés, le temps d’une journée, dans l’animation de Londres . Félicitations aux élèves 
qui ont relevé avec brio toutes sortes de défis sur place, et qui ont reconnu la richesse 
culturelle d’un séjour « chez l’habitant » .

Simon Noirhomme
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Alsace 2017

Cette année encore, du 15 au 17 février, les élèves de sciences-économiques de 
la 3F et 3G se sont rendus en Alsace . Ils étaient accompagnés (et encadrés !) 
de leur professeur d’option, Mme De Crits, et de leur titulaire, Monsieur Rouf-

fiange.
 Les objectifs de ce voyage étaient, d’une part, la découverte de différentes 
formes d’entreprises, tel l’artisanat (visite d’une confiserie artisanale), l’activité agri-
cole (ferme-auberge au col de la Schlucht), et la visite de la mine de fer de Neufchef, 
le semi-industriel (embouteillage d’eau de source à Soultzmatt) et la découverte de 
l’histoire de l’électricité avec la visite du musée « Electropolis » et d’autre part, une 
ouverture sur la culture alsacienne grâce à la visite d’un viticulteur sans oublier la ville 
pittoresque de Kaysersberg . Les meilleurs souvenirs resteront sans doute la balade en 
raquettes et les « flammekueche » à volonté!
 Voici quelques clichés qui font ressortir la bonne humeur qui était présente 
tout au long de ces trois jours !
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Journée de l’Antiquité du 
18 avril

Plonger nos élèves de 1ère dans l’univers de l’Antiquité,
Rendre palpable la culture romaine au travers d’ateliers pratiques,

Susciter leur curiosité et réveiller leurs talents manuels,
Autant de défis que nous voulions relever lors de la demi-journée de 

l’Antiquité.

Des animateurs professionnels venus des quatre coins de la Wallonie ont par-
tagé avec nos élèves leurs connaissances et savoir-faire en matière de parfums 
antiques, poterie, bijoux, et d’autres encore . Ils ont ainsi pu expérimenter le 

calcul à la façon romaine, concocter un gommage à l’antique, ou encore réaliser une 
mosaïque personnalisée. Nous les avons vus fiers de leurs créations, captivés par les 
explications des animateurs, et prompts à s’entraider ou à jouer ensemble dans les ate-
liers . Quelle belle journée pour nous aussi, professeurs de langues anciennes ! Mieux 
que nous, les élèves vous racontent leur expérience .
Le 18 avril 2017, nous avons pu décou-
vrir les différentes activités du temps 
des Romains . Nous avons commencé 
cette journée par un atelier poterie : 
nous avons réalisé des pots en argile ! 
Ensuite, nous avons pu jouer à des jeux 
de société romains : les osselets, des 
balles pour jongler, yoyo, toupies, et 
des jeux plus élaborés comme les mou-
lins ou le latroncule . Ces jeux étaient 
agréables à tester. Et enfin, nous avons 
créé des bijoux en cuivre : après avoir 
reçu des explications, nous avons réa-
lisé deux bagues jolies et modernes .
Cette journée nous a appris énormé-
ment sur le mode de vie des Romains . 
Nous espérons prochainement avoir une autre journée sur ce même univers car celle-
ci était très chouette, autant avec les professeurs qu’avec les autres élèves de 1D !

Julia Masereel et Marie Houssonloge, 1D
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Le latin, j’adore ça ! Et la journée de 
l’Antiquité, c’est encore mieux ! On peut 
apprendre comment faire des abaques, 
des bijoux, des mosaïques… Tout en 
s’amusant ! Le décor dans l’école avait 
changé : on avait suspendu un grand 
rideau dans le hall, comme pour dire « 
Bienvenue dans l’Antiquité ! » . C’était 
vraiment bien .

Satine Lo Dico, 1B
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Voyage à Trèves et dans la 
vallée de la Moselle

3e Latin et Grec

Après le voyage en car, nous nous sommes arrêtés à la villa Borg, une recons-
titution d’une riche exploitation agricole avec quelques objets authentiques . 
Nos professeurs nous disaient tout ce qu’il y avait à savoir à leur propos . De 

l’atrium aux thermes privés, nous avons tout vu !
 Ensuite, une fois le repas fini, nous avons repris la route vers une immense 
mosaïque qui représentait diverses scènes de jeux dans l’amphithéâtre . Non loin de là, 
nous pouvions aussi voir quelques tumuli. Lorsque le petit film explicatif à son sujet a 
été terminé, nous sommes tous allés au sanctuaire de Mercure à Tawern afin d’y faire 
un jeu . Nous devions reconnaître des dieux en leur posant maximum cinq questions .

 Le soir, nous sommes arrivés à 
l’auberge de jeunesse et nous y avons 
défait nos valises et soupé . La dernière 
activité était à choisir entre : aller dans 
une piscine chauffée par une source, 
faire un foot, des jeux calmes ou une 
promenade .
 Le lendemain, nous avons 
visité l’amphithéâtre et le musée 
de Trèves . Puis, nous sommes allés 
dîner en ville et nous y avons eu un 
temps libre . Une heure plus tard, nous 
avons visité le reste de la ville avec 
une guide francophone très énergique . 
C’était très chouette malgré la cani-
cule . Le soir, nous avons mangé tous 
ensemble dans un restaurant et nous 
avons encore fait un blind test avant 
d’aller dormir .
 Le jour suivant, nous avons 

passé la journée à Aix-la-chapelle . Nous y avons fait un jeu de groupes qui consistait 
à trouver des endroits et répondre à des questions à leur sujet . Après cela et un autre 
temps libre, nous avons visité la cathédrale . Elle était immense et ornée de somp-
tueuses mosaïques .
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 Pour finir, nous nous sommes rassemblés dans un parc où nous avons eu les 
résultats des activités que nous avions faites et nous sommes remontés dans le car . 
Direction la Belgique !

Axelle Bini, 3 H
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Graveli
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Gravelines

Comme depuis 17 ans, le voyage des troisièmes de l’option Sciences et Educa-
tion Physique s’est déroulé à Gravelines du 14 au 17 février 2017 . Le séjour 
se compose de visites scientifiques (Nausicaa, le platier d’Oye, la Coupole, les 

caps Blanc Nez et Gris Nez) et d’activités sportives . 
Bonne ambiance et chouettes élèves furent la clé de la réussite ! 

Les professeurs de sciences et 
d’éducation physique
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Le mot du président des 
Anciennes et Anciens

Chers Anciennes, Chers Anciens,

L’été vient de débuter et la Belgique a, à son insu, battu un record, celui de la 
sécheresse .  Dès maintenant, nous aimerions battre un record avec vous, les 
Anciennes et les Anciens de Saint-Louis, celui de la participation à la vie de 

votre institut, dont vous êtes si fiers.  Vous êtes, à votre tour, devenus parents ou 
grands-parents et vous disposez d’un peu de temps libre .  Sachez que Saint-Louis or-
ganise certains jours après les heures de classe (les modalités précises seront connues 
dès la rentrée scolaire de septembre) des séances « coups de pouce » pour les élèves, 
principalement du degré inférieur du secondaire .  Ces moments d’aide ponctuelle ne 
requièrent pas nécessairement une connaissance profonde des matières enseignées 
(mais cela peut aider !), plutôt un sens de l’écoute et des conseils avisés (organisation 
du travail, compréhension d’énoncés, méthode…) .  Manifestez-vous auprès de moi, 
je transmettrai à la direction .

 Le Conseil d’Administration, dans la foulée de ses activités récurrentes (ban-
quet de retrouvailles, composition et envoi des revues), a décidé d’aider financière-
ment l’Ecole Primaire (cf . p, 11 de cette revue) de même que le Saint-Louis Festival 
(cf . pp .35-47) .  Le 27 juin dernier, nous étions présents pour remettre des bons-lecture 
aux rhétos 2017 avec les meilleurs résultats .  Ainsi, nous nous impliquons davantage 
dans la vie du Saint-Louis d’aujourd’hui .  
Pour rappel, le prochain banquet annuel de retrouvailles de tous les Anciens et les 
Anciennes a lieu le samedi 18 novembre 2017 (comme l’an dernier, en deux formules 
juxtaposées : banquet traditionnel dès midi et formule « food truck » dès 18h45) .  A 
vos agendas pour l’une et / ou l’autre partie de cette journée unique,

 Je ne dirais pas, comme Voltaire, qu’il « faut penser à l’avenir et oublier le 
passé, car celui-là reste tel qu’il est » mais bien qu’il faut se baser sur notre passé pour 
construire le présent .  Alors, ensemble, construisons le présent de notre cher Institut .  
Au plaisir de vous lire ou de vous rencontrer,
Profitez bien du répit que vous offrent vos activités professionnelles pour partager de 
nombreux moments avec ceux et celles qui vous sont chers,
Portez-vous bien .

Pour le Conseil d’Administration,
Daniel Poncelet, 
Président
daniel_poncelet@yahoo .com
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Carnet familial

Nous avons à déplorer le décès de :

➢ Joseph Rowart (Rhéto 1942)
➢ Jean-Marie Cheuvart (Rhéto 1953)
➢ Elise Kupper (Rhéto 2010)
➢ Firmin Gillet (Ancien Instituteur & Chef d’Ecole, papa de Alain & Catherine)
➢ l’Abbé Christian Jacquet (Ancien Professeur)
➢ la maman de Gerda Vercruysse (Ancien Professeur)
➢ le papa de Madeleine Dehousse (Ancien Professeur)
➢ la maman de Gilles Mignolet et belle-maman de Emilie Humblet (Professeurs)
➢ la maman de Marie-Agnès Maniquet (Institutrice)
➢ le papa de Pascal Ganhy (Employé)
➢ Angelo Basone, le mari de Tina Canceliere et papa de Maria-Concetta (Ancienne
     Technicienne de Surface)
➢ Jacques Allard (Elève dans les années 1950)
➢ Pierre Oger (Rhéto 1940)
➢ la maman de Eric Balon (Professeur)
➢ Lucie Berlo (Ancienne Institutrice)
➢ la maman de Yves Gouters (Professeur)

Nous prions leurs familles de croire en nos sentiments de cordiale sympathie .

Nous avons appris avec joie la naissance de 

➢ Chloé, au foyer de Charlotte Raymond (Professeur)
➢ Lucas, au foyer de Kévin Alexis & Sarah Bay (Rhétos 2006)
➢ Luna, au foyer de Jaimie-Lee Van der Meersch (Professeur)

et le mariage de

➢ Benoît Castin (Rhéto 2002)

Nos plus chaleureuses félicitations et tous nos vœux de bonheur .
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Anciennes et Anciens de Saint-Louis Namur A.S.B.L. 
Siège social : 7, rue Pepin, 5000 Namur 

RPM Namur 0410 324 252 
 

COMPTES 2016 
 
  RECETTES DEPENSES  
REPORT DE L'EXERCICE ANTERIEUR 5.446,92  
COTISATIONS 2016 
honneur : 1 x 50,00 =  50,00 
 2 x 40,00 = 80,00 
 1 x 34,06 =  34,06 
 4 x 30,00 = 120,00 
 1 x 28,00 =  28,00 
 39 x 25,00 = 975,00 
 1 x 22,00 =  22,00 
 80 x 20,00  =  1,600,00                                             
ordinaires : 144 x 15,00 = 2,160,00 
 1 x 13,95 =  13,95 
 1 x 12,00 =  12,00 
étudiants &                      26 x 10,00 =  260,00 
demandeurs d’emploi : 1 x 2,00  =     2,00 
 302    5.357,01 5.357,01 
RECETTES DANS REVUES D’ÉCOLE :  
 publicité :    000,00 
 participations :   200,00 
  200,00 200,00 
FRAIS GÉNÉRAUX 
a) Paiement timbres-poste :     29,60  
    Frais d’envoi invitations + revues aux cotisants :                                    598,73 
b) Paiement de 2 revues d’École   
          Envoyées aux cotisants        782,96 
          Don pour distribution à l’Institut   2.696,83  
DIVERS 
a) Banquet & Formule Soir Ancien(ne)s 19/11/2016 : 
     recettes : 7.787,00 
 dépenses : 7.035,52 751,48 
b) Don Bibliothèque Institut   500,00 
c) Bons lectures pour meilleurs résultats Rhétoriciens 2016  140,00 
d) Frais chèque américain   15,45 
e) Frais de gestion du compte à vue BNP Paribas  40,49 
f) Intérêts sur compte épargne 4,20  
SOLDE :  PROFITS   6.955,55   --------------- --------------- 
   11.759,61 11.759,61 
Compte de régularisation : 
Une somme de 1.408,00 € comptabilisée sur le compte à vue en 2016 et 
représentant 74 cotisations de 2017 à 2026 fait partie d’une avance à reporter sur 
les comptes de 2017 à 2026.  Daniel Poncelet, Président 
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8e Saint-Louis Festival des 21 & 
22 avril 2017 : un succès au-delà de 

nos espérances !

Comme vous avez pu le lire dans la revue de décembre 2016, cette 8e édition 
du festival était organisée pour la première fois par la toute jeune asbl Saint-
Louis Rock Festival, créée en novembre 2016 à l’initiative d’Olivier WENIN 

et composée d’anciens de l’Institut, de parents d’élèves et de membres du personnel 
de Saint-Louis . Ce n’était pas la seule nouveauté puisque la programmation voulait 
toucher un large public et surtout faire revenir les élèves moins intéressés par le rock 
que leurs aînés (d’où la perte du mot « rock » dans l ‘appellation du festival) .
Ce pari a été relevé puisqu’un bon nombre d’étudiants de 5e et 6e Secondaires se sont 
investis comme bénévoles, sous la houlette de Maxime VANDER ELST éducateur de 
6e, et de Céline DESPONTIN, éducatrice de 3e, tant dans la préparation (constitution 
de l’affiche, pub…) que dans l’organisation ou l’animation des 21 & 22 avril. Un 
grand bravo et un énorme MERCI à eux !

Une telle organisation n’est possible que grâce à la collaboration efficace et bénévole 
d’un grand nombre de personnes : les membres du personnel de l’école et en particu-
lier du CACCS, des Associations de Parents du primaire et du secondaire, de l’Asso-
ciation des Anciennes et Anciens . Je tiens à les remercier tous vivement ! Je tiens 
aussi à associer à ce merci les deux équipes de bénévoles de Benjamin THOMAS et 
de Simon FUSILLIER qui ont géré de manière remarquable la scène le vendredi soir 
et le samedi !

De chaleureux remerciements également à toute l’équipe de l’asbl SLRF – et à leurs 
épouses ou compagnes – qui ont abattu un énorme travail avant, pendant et après notre 
événement ! Quelle efficacité et quel dévouement !

Pour en terminer avec les remerciements, ceux-ci vont à tous nos sponsors petits et 
grands ! Sans la participation de ces partenaires indispensables, le succès de cette 
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édition n’aurait pas été possible. En effet, le sponsoring nous a permis de financer 
l’affiche, ce qui était un gage de succès.

Mais le festival n’aurait pas pu avoir lieu sans l’aval, l’aide et les encouragements 
du CA et de la Direction actuelle et empêchée (Amical merci à L . Henquet pour son 
soutien) de l’Institut dans son ensemble !

Pour la première fois cette année, la programmation du vendredi 21 était réservée 
aux « Cover et Tribute » . Plus de mille personnes, dont une grande quantité d’anciens 
élèves, se sont pressées dans la cour pour apprécier, dans une ambiance festive et 
conviviale, les super prestations de BITTER END, tribute de Placebo (avec Vincent 
Verheggen – Rhéto 2000), OCTOBER, tribute de U2 et COVERPLAY reprenant 
Coldplay ! Et pour terminer cette première soirée, MISTER COVER a, comme il y a 

deux ans, mis le feu à la cour ! Ils 
ont clôturé leur set par la tradi-
tionnelle farandole !
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Après une courte nuit de repos, toute l’équipe des bénévoles est toujours en pleine 
forme à midi pour attaquer la deuxième journée de ce 8e SLF . Celle-ci débute par le 
Concours Tremplin (ex – Verdur Rock) organisé par le Secteur Jeunesse de la Ville 
de Namur en partenariat avec le festival. Les cinq groupes qualifiés (les namurois 
Max & Charly Kid et So Mary ainsi que 
Purpleized, Stepanov & Bougini et Why-
note) nous ont gratifiés de prestations d’un 
excellent niveau et de styles musicaux fort 
différents . Le groupe de ska Purpleized 
a été plébiscité par le jury tandis que les 
rappeurs Max & Charly Kid (avec Charles 
Jandrain, ancien élève) l’ont été par le pu-
blic .
Merci à Mme l’échevine Patricia Grand-
champs de nous avoir fait confiance en 
nous donnant l’opportunité d’accueillir ce 
concours renommé dans le cadre de notre événement . Un merci également à Isabelle 
Wéry, coordinatrice du Concours Tremplin, pour le travail effectué en amont avec 
nous, pour assurer la réussite de ce nouveau challenge pour le SLF !



Durant la délibération du jury, LA 
VIERGE DU CHANCELIER RO-
LIN est remonté sur scène après plus 
de vingt ans de silence .  Quoi de plus 
normal que de les produire au Saint-
Louis Festival en conclusion du 
Concours Tremplin puisqu’ils l’ont 
remporté en 1993 et que la plupart 
des musiciens sont anciens de l’école 
! Ils ont ravi leurs nombreux fans 
présents avec un set plus électro qu’à 
leur début !
Autre retour à Saint-Louis, celui de 
Gaëlle Miévis (après celui de Sirius 

Plane en 2013) et de Pierre Abras 
avec leur nouveau groupe BAN-
GING SOULS . Leur rock viril a 
fait mouche auprès du public pré-
sent !
En début de soirée, DUSS (encore 

un ancien de la maison) a fait monter 
l’ambiance d’un cran dans le clan des 
plus jeunes ! Il a bien chauffé le public 
avant la première claque de la soirée ! 
La prestation de ROMEO ELVIS & le 
MOTEL a tout simplement été grandiose 
! Durant près d’une heure, les élèves et 
leurs amis se sont transformés en pogo-
teurs, au risque d’y perdre chaussures 
voire gsm !

LA SMALA a poursuivi sur le même 
tempo prouvant que la scène hip-hop 
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belge est de grande qualité ! Nous avons eu droit à une des seules dates belges de leur 
tournée !
Qui aurait pu imaginer qu’un jour la cour de récréation de Saint-Louis s’enflammerait 
et danserait sur du rap !



Changement de style musical pour la dernière partie de l’affiche de ce 8e SLF. Tout 
auréolé de son D6bel Music Award, le tout jeune DJ bruxellois HENRI PFR, étoile 
montante de la scène électro belge, a fait danser et sauter les huit cents personnes 
présentes dans la cour sur ses hits « Home », « Until the End »… pendant plus d’une 
heure et demi ! « Une ambiance digne d’une petite scène de Tomorrowland », s’est-il 
exclamé à sa sortie de scène ! Très sympathique et disponible, il n’a pas hésité à signer 
longuement des autographes et à faire de nombreux selfies avec ses fans pendant que 
DJ DADDY K clôturait en beauté cette 8e édition du SLF !
Autre nouveauté de cette année : différentes animations étaient proposées dans le 
« village du festival » : graffeurs, breakers, food trucks… dans lequel plusieurs spon-
sors ou partenaires avaient pris place . Non loin, la petite scène électro, située dans le 
Hall 3-4, animée par des élèves ou anciens, a connu un beau succès principalement le 
vendredi soir .
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Félicitations et un tout grand merci à tous les artistes qui ont donné le meilleur d’eux-
mêmes pour notre plus grand plaisir et pour faire de cette édition un beau succès ! Près 
de deux mille personnes dont de nombreux élèves, anciens et parents, sont venus faire 
la fête à la musique dans la bonne humeur et la convivialité et faire vivre autrement 
notre école un week-end !
Grâce à ce succès populaire, le Conseil d’administration de l’asbl SLRF a décidé 
de soutenir financièrement l’asbl La Relève d’Adeline, association, créée par notre 
collègue Jennifer Corvers, visant à venir en aide aux parents d’enfants souffrant de 
maladies orphelines, génétiques ou dégénératives .

La huitième édition du Saint-Louis Festival a vécu ! Rendez-vous… bientôt pour le 
9e SLF !

Pour l’asbl SLRF, 
J-M. Wénin, président
Directeur adjoint retraité. 
www.saintlouisfestival.be
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Un tout grand merci  
à tous les sponsors et partenaires  

du 8e St-Louis Festival

Par ordre alphabétique :

ABC Concept
Aedes Sa
AG INSURANCE
AK Solutions
Anciens de St Louis
Architecte Atelier 33
Association Anciennes & Anciens
Assurances fédérales
AXIANS
BCF Assurances sprl
Bebat sprl
Belfius
Benjamin Humblet
Berhin
Boulangerie Sayette
Brasserie 830
Cabinet derenne
Café Delahaut
Carrément bon
Carrosserie Dubail
Centre visuel
Classic 21
Colorisprint
Comptoir du Vin à Jambes
Cuisine Sauvage
Deco Event
Delta Construct
Depot Design
Dyonisia
Ecopostale
Entreprises BAJART S.A.
FULL SERVICES
Géomètre-expert S. Lamquet
Glutton
Greenpig
I LOVE NAMUR
IMACT

IMEXIS
ITS Intern. Trades and S
Jamar construction
Jeunesses Musicales Namur
JMD construction
JOASSIN mazout
Julien Dury architecte
LA HOUPPE
Laurent Henquet
Le Molière
Les Editions de l’Avenir
Les Editions namuroises
Les Tanneurs
Lexing
Live 4 Live
Magasin Bazelaire
Multitra
NIGHT & DAY
Notaires Jadoul – de PAUL
Olivier Dubois
Ortis
Picard construct
Province de Namur
Publi-Sportwear
Pure fm
Quevrain (garage auto)
Région Wallonne
Resto Attablez-vous
RockA Music
Société IMMO – Champion
Solidaris
Subway
Thomas & Piron
TNPS
VHS
Vicell
Ville de Namur
Vins Claudio
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Un festival essentiellement Saint-
Louis et ouvert sur la ville

En 2016, une belle vingtaine de personnes se sont associées autour de Jean-Marie 
Wénin et de son fils Olivier en vue de l’organisation de la 8e édition du Saint-
Louis Festival . Le festival était porté principalement depuis sa création par 

Jean-Marie. C’était un défi risqué car la 7e édition, en 2015, connut un succès mitigé . 
Ainsi naissait l’ASBL SLRF .

 On pourrait être tenté de considérer que le Saint-Louis Festival devint ipso 
facto indépendant de l’Institut . Or ce serait une méprise funeste, puisque méprise 
quant à l’essence et à l’esprit de l’ASBL SLFR et du festival . L’ASBL est née dans 
l’école, pour l’école . Elle est constituée de gens de l’école : professeurs actifs ou an-
ciens, éducateurs, administrateurs de l’association des anciens, anciens élèves, parents 
d’élèves, et quelques amis namurois embarqués . L’ASBL SLRF, c’est une aventure 
singulière qui mêle toutes ces personnes pour créer, l’espace de deux jours, une fête 
musicale au sein de l’école . Cette fête s’adresse d’abord aux élèves . Ils sont impliqués 
dans son organisation, y compris dans la programmation musicale . Un concours est 
organisé pour les jeunes groupes . Ensuite, cette fête s’adresse aux parents, et au-delà 
à tous les Namurois . Le festival participe du dynamisme de l’institut . Il crée des liens 
entre les acteurs de l’école : élèves, professeurs, éducateurs, personnel technique, 
parents, anciens . Il s’ouvre aussi sur la ville et participe du tissu social namurois . Ce 
festival, c’est un motif de joie et de fierté pour l’école.

 Indéniablement, la structure en ASBL, avec différentes cellules de travail, a 
permis de réussir ce pari de l’édition d’avril 2017, grâce à un lourd travail de recherche 
de sponsors, à une publicité cohérente sur tous types de media, à une organisation 
méthodique et efficace des postes principaux, à un programme musical contenant du 
rock mais aussi des styles plus contemporains comme le rap, le hip-hop, la techno… 
grâce aussi à l’aide des professeurs, des élèves, des parents et des anciens pendant le 
festival .
Cette 8e édition a rassemblé près de 2000 personnes, en un moment mémorable pour 
toutes les générations présentes . Que vous dire ? Eh bien qu’il faut continuer, pour les 
élèves présents et à venir, pour la joie des festivaliers namurois, pour le plaisir de la 
musique, pour Namur, pour Saint-Louis ! En impliquant tous les acteurs de l’école, 
c’est essentiel . C’est le voeu et la motivation non seulement d’un ancien élève comme 
moi qui s’est retrouvé impliqué dans le SLF, mais aussi d’un père qui voit sa fille aînée 
entrer en première secondaire à l’institut en septembre prochain .

Ad multos annos ! 

Sébastien Kruk, 
Rhéto 91
Membre effectif de l’ASBL SLRF
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L’organisation du SLF :
une implication en première ligne 

des élèves

Hormis le franc succès rencontré 
pour cette 8e édition, celle-ci fut 
donc novatrice à bien des égards . 

La nouvelle mouture s’est en effet voulue 
particulièrement innovante avec la création 
d’une asbl pour encadrer le festival, le re-
maniement du nom du festival, passant du 
Saint-Louis Rock festival au Saint-Louis 
Festival et une programmation différente 
au regard des éditions précédentes .

 Mais surtout, cette nouvelle édi-
tion et les changements associés furent 
pour nous l’occasion de tenter une expé-
rience inédite en proposant aux élèves, plus majoritairement les élèves de cinquième 
Secondaire et de rhéto, de s’impliquer et de participer activement à l’organisation du 
festival .
Nous leur avons notamment proposé de plébisciter les groupes qu’ils souhaitaient voir 
se produire sur la scène du SLF, parmi une liste qui leur avait été suggérée préalable-
ment. Avis qui fut déterminant puisqu’il a conditionné les choix pour notre affiche du 
samedi, permettant d’offrir un style musical auquel ils s’identifiaient.

 Mieux encore, nous avons proposé aux élèves d’intégrer activement les dif-
férentes commissions d’organisation, que ce soit celle de la communication, du spon-
soring, de la logistique… 

 Nous en étions aux prémices de l’organisation lorsque nous avons suggéré 
cette participation aux élèves et devons bien reconnaître qu’à l’époque, nous redou-
tions d’être confrontés à un véritable flope en matière d’investissement des élèves. 
Et, à l’heure des bilans, nous devons surtout reconnaître que nous avions tort d’être 
pessimistes ou dubitatifs . Les élèves ont tout simplement été formidables dans leur 
participation et dans la gestion conjointe de l’organisation . Par ces quelques mots, 
nous voulions les remercier .
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 Merci pour l’énergie consacrée sans compter, merci pour les sacrifices des 
nombreux temps de midi afin de participer aux réunions, merci pour vos conseils, 
merci pour votre présence active durant le festival . 

 Un clin d’œil particulier à la cellule communication des élèves qui fut mas-
sivement présente durant les préparatifs, que ce soit lors de la conférence de presse 
en février, pour la promotion du festival en sensibilisant les classes du supérieur, en 
distribuant les flyers et affiches un peu partout dans les endroits festifs de la ville. 
Mais également face aux médias, Antoinette, Juliette et Solène répondant aux inter-
views de notre télé locale .
Ou encore lors du concours Tremplin, organisé durant le festival et conjointement 
avec la ville de Namur, concours dont le jury était composé de deux de nos élèves, 
Juliette et Solène .
Mais également sur les réseaux sociaux, tous les membres de l’équipe ayant œuvré 
sans relâche à une communication perpétuelle et actualisée de notre événement .
Et puis Hugo et Arnaud pour leur efficacité durant la mise en place de la structure 
logistique .
Et Alexia, Clara, Coline, Elise, Lucie, Zoé et tous les autres, sans oublier Guillaume, 
le fils de Jean-Marie Wénin, qui marche sur les dignes traces de son père, à moins que 
ce ne soit gentiment l’inverse .
 Enfin, une révérence légitime et méritée à Maxime Van Der Elst, leur éduca-
teur, qui a toujours veillé au maintien de la motivation de chacun et à la cohésion du 
groupe .

 Bref, un seul avis, unanime et sans appel : le Saint-Louis Festival reste plus 
que jamais une vitrine de l’école mais également et plus que jamais une part identi-
taire des élèves dont nous ne pourrons et ne voudrons plus nous passer pour les pro-
chaines éditions .

A bon entendeur…
Gauthier PIRSON
Rhéto 1992
Administrateur de l’asbl SLRF
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Echange linguistique : les 5e 
s’en vont en Flandre...

Pour la deuxième fois, une école d’Ekeren, en Flandre, a lancé un appel à Namur 
afin que des élèves de 5e secondaire des deux écoles puissent correspondre entre 
eux . Cet échange, épistolaire dans un premier temps, s’est concrétisé par une 

semaine passée dans chacune des écoles .
Expérience fructueuse, comme le prouvent les témoignages de trois élèves ci-dessous . 
Espérons que cette initiative perdure dans l’école, et, à titre individuel, pour les élèves 
qui y ont participé cette année !

 En arrivant à Anvers, ville mieux connue sous le nom d’«Antwerpen» dont le 
fameux bourgmestre et plus cher ami flamand Bart de Wever est connu de tous, je ne 
pensais pas pouvoir m’y amuser autant . Entre sorties et promenades dans cette magni-
fique «SmartCity» et soupers agréables dans la famille d’accueil plus qu’accueillante, 
en passant par l’école dans laquelle nous avons suivi des cours pendant une semaine, 
je n’ai pas eu une minute pour m’ennuyer ! De plus, la pratique du néerlandais a pu 
être bénéfique pour tous et c’est toujours un plaisir de se plonger dans la culture des 
autres et de partager la sienne . Une expérience enrichissante que l’on souhaite au plus 
de monde possible !

Juliette Putzeys, 5 E
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 Début février, je suis allée chez ma correspondante, Evelien, qui habite près 
d’Anvers . C’était la toute première fois que j’allais la voir et je me demandais com-
ment allait se passer mon premier échange . Le courant est directement passé entre 
nous . J’ai vraiment bien été accueillie par sa famille et ses amies . Cela été une chouette 
occasion de découvrir une autre culture et une autre ville, de progresser en néerlandais 
et de créer une nouvelle amitié ! Je suis très contente d’y être allée et j’y retournerai 
avec plaisir !

Camille Dubois, 5E 

 Un échange linguistique a été fait entre notre école et l’école d’Anvers 
Sint-Moretus . Nous sommes allées passer une semaine chez eux et elles ont passé 
une semaine chez nous . Ça leur a permis de découvrir le fonctionnement des écoles 
wallonnes qu’elles trouvent un peu trop strictes à leur goût . En effet, ce sont deux 
méthodes d’enseignements différentes et grâce à cet échange nous avons pu apprécier 
ces différences . C’étaient des bons moments à partager et une agréable expérience . Je 
n’en garde que de bons souvenirs .

Charlotte Piron, 5D

 δ.c DELTA
Construct scrl

Etudes en Stabilité
et Coordination de chantier.

Rudi FREDERICKX - Ir. Constructions

Rue Lavaulx, 40 - 4357 JENEFFE - 0476 80 11 74 - rudidelta@skynet.be
Habita&ons	Neuves-Transforma&ons-Construc&ons	Industrielles
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Renaissance des activités 
échiquéennes

2015 avait vu l’arrêt des activités échiquéennes à Saint-Louis. La fin tragique de mon 
meilleur joueur de l’époque avait eu pour conséquence inattendue la désertion du 
secondaire lors des temps de midi . 
Afin de maintenir l’activité, je permis aux élèves du primaire, qui étaient largement 
demandeurs, de venir tâter les petites pièces de bois sur les échiquiers mais force était 
de constater que l’atmosphère était bien différente . Avec l’âge, peut-être, mais sûre-
ment à cause du bruit, je pris la difficile décision d’arrêter les activités échiquéennes 
à Saint-Louis .
Septembre 2017, je reçois de la direction une circulaire concernant le développement 
du jeu d’échecs dans les écoles . Les écoles qui en feraient la demande (motivée !) 
recevraient gratuitement dix jeux, un livre explicatif et un échiquier mural pour dis-
penser des cours .
Hé oui, le Parlement européen avait voté au 15 mars … 2012 une circulaire prô-
nant l’introduction du jeu des échecs dans les programmes des systèmes éducatifs de 
l’Union .
De suite, la Hongrie et l’Espagne relevèrent le défi. Les autres États se cherchent 
encore… En Belgique, notre ministre Marie-Martine Schyns s’est montrée très inté-
ressée . Héhé, Pacte d’excellence oblige, peut-être ! C’est ainsi qu’après avoir remis 
un dossier pédagogique bien ficelé sur l’insistance de la direction, Saint-Louis reçut 
gratuitement dix jeux, un livre explicatif et un échiquier mural pour dispenser des 
cours .
Début octobre, les activités échiquéennes reprirent de plus belle à l’institut mais cette 
fois-ci dans la classe de François Moyen (L209), à l’écart du bruit. Grâce à Nicolas 
Daix, en septembre prochain, ce seront trois professeurs qui pourront se répartir les 
quatre temps de midi hebdomadaires .  Si parmi les nouveaux professeurs (comme les 
anciens d’ailleurs), certains se sentent l’âme d’un guerrier stratège, ils sont évidem-
ment les bienvenus . Mais attention, quelques-uns de mes meilleurs élèves-joueurs ne 
sont pas tristes… Il faudra accepter de perdre .
De manière à envisager l’avenir échiquéen sous les meilleurs auspices, j’ai participé, 
le mardi 04 avril de 14h à 15 h 40, à la demande de deux représentants de la fédération 
échiquéenne de Belgique, à une entrevue difficile et riche en émotions avec le chef de 
cabinet, monsieur de Briey, de la ministre Marie-Martine Schyns . 
Il est clair que nos instances politiques se montrent plus qu’intéressées mais comme 
toujours, les moyens financiers suivent difficilement. Toutefois, une ouverture surpre-
nante est apparue de la bouche même de monsieur de Briey qui clôtura la séance en 
disant : « de toute manière ce n’est qu’une décision de PO » . 
Voilà une phrase qui n’est pas tombée dans l’oreille d’un sourd et qui a déjà été défen-
due devant qui de droit…
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Prochain défi, l’institut organisera en ses murs, le samedi 25 novembre 2017, le cham-
pionnat provincial 2017 des échecs interscolaires .
Affaire à suivre .

Echecs interscolaires : Saint-Louis secondaire, champion provincial et Saint-
Louis primaire, médaillé de bronze. 
Le samedi 28 janvier 2017, dans une belle ambiance, l’école de Mettet accueillait 20 
équipes de quatre jeunes pour une rencontre inter-écoles . Sept du secondaire et treize 
du primaire dont cinq pour l’école organisatrice . 
Seulement sept écoles de la Province de Namur avaient fait le déplacement; il était 
dès lors impossible que primaire et secondaire jouent séparément . Inutile de dire que 
certains coaches du primaire (anciens de Saint-Louis que j’avais formés en son temps, 
par ailleurs) étaient plus qu’inquiets de voir leurs petits protégés affronter les équipes 
du secondaire, Saint-Louis entre autres, ils connaissaient ma détermination… L’ins-
cription en ligne des équipes a connu de gros problèmes et donc six rondes au lieu de 
sept ont animé cette joute afin de ne pas finir trop tard ce championnat.
Toutefois, tous les jeunes et leurs coaches ont été satisfaits de leur journée riche en 
émotions de tous genres . 

Classement provincial namurois 
1 Institut Saint Louis 1 (secondaire) 6 
2 Institut de la Providence Champion 1 (secondaire) 5 
3 Collège de Bellevue (secondaire) 4 
4 Cortil-Wodon 1 (primaire) 4 
5 Institut de la Providence Champion 2 (secondaire) 4 
6 Reumonjoie 1 (secondaire) 4 
7 Institut Sainte Marie 2 (primaire) 3.5 
8 Institut Saint Louis 2 (secondaire) 3.5 
9 Institut Saint Louis (primaire) 3 
10 Institut Sainte Marie 1 (primaire) 3 
11 Floreffe 3 (primaire) 3 
12 Floreffe 1 (primaire) 3 
13 Mettet 1 (primaire) 2.5 
14 Floreffe 4 (primaire) 2.5 
15 Reumonjoie 2 (secondaire) 2 
16 Mettet 2 (primaire) 2 
17 Mettet 5 (primaire) 2 
18 Floreffe 2 (primaire) 2 
19 Mettet 3 (primaire) 0.5 
20 Mettet 4 (primaire) 0.5 
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Echecs interscolaires : Saint-Louis secondaire, vice-champion francophone et 
Saint-Louis primaire, 13e

Le samedi 11 mars 2017 a eu lieu la finale francophone des échecs interscolaires à 
Andenne . Une fabuleuse réussite !!! 53 équipes inscrites (24 du primaire et 29 du 
secondaire), c’est un record . Au total, 208 jeunes étaient présents (quelques équipes 
n’étaient malheureusement pas complètes) .
Le directeur, Daniel Lefèvre, a pu voir beaucoup de jeunes concentrés, se surpasser et 
donner le meilleur d’eux-mêmes et même participer, non sans émotion, directement 
à une fin de partie se terminant par un blitz mort subite endiablé qui a vu la victoire 
de Maximilien Dallemagne . Près de quarante coups joués en moins de 32 secondes…
Il est à noter que suite à une tricherie dans la répartition des forces des joueurs de 
l’équipe de Bellevue de Dinant, Saint-Louis fut privé de la première place . En effet, 
les arbitres disqualifièrent les joueurs et leurs coaches mais ne respectèrent pas le 
règlement dans sa totalité . Une honte, mais Saint-Louis fut au-dessus de cela… Non 
sans mal, il faut le reconnaître .
Marie-Martine Schyns, ministre de l’enseignement de la FWB, était présente; son 
écoute attentive ainsi que son admiration devant les jeunes qui jouaient ont été des 
plus constructives . J’ai, par ailleurs, participé à un colloque sur les échecs à l’école 
avec la ministre . 
Les photos de cette journée sont disponibles sur le site :
https://drive.google.com/drive/folders/0Bw7rPR_ikeRqdXEzcTA4ZGJGSEk?usp=s
haring

Classement francophone du secondaire 
1 Athénée Robert Catteau 22.5 15 Collège du Christ Roi 13.5 
2 Institut Saint-Louis 21 16 Institut Sainte-Julie 13.5 
3 Lycée Franç. Jean-Monnet 20 17 Institut des Ursulines 13.5 
4 Collège Cardinal Mercier 17.5 18 Institut Saint-Louis 13.5 
5 Institut des Ursulines 17.5 19 Collège N-D Bon Secours 13 
6 École européenne Bruxelles 17 20 Institut des Ursulines 13 
7 IPET Nivelles 16.5 21 Collège de la Fraternité 13 
8 Athénée Prov. Morlanwez 15.5 22 Reumonjoie 12.5 
9 Providence Champion 15 23 Athénée Prov. Morlanwez 12 

10 Institut N-D Loverval 14 24 Collège de la Fraternité 12 
11 Reumonjoie 14 25 Reumonjoie 11.5 
12 ILC Ouffet 14 26 Institut des Ursulines 11.5 
13 Institut Tech. Morlanwez 14 27 Collège de la Fraternité 11 
14 Institut des Ursulines 14 28 Institut N-D de Loverval 7 
 



52 53

 
Echecs interscolaires : Saint Louis Namur, 12e national
Ce samedi 13 mai, la finale nationale des échecs interscolaires s’est déroulée à Turn-
hout . 
Il faut louer la détermination des parents des deux équipes qui défendirent les cou-
leurs de l’institut Saint-Louis Namur. Hé oui, votre serviteur fit défaut pour cause 
de concours colombophile où il remporta une brillante 3e place . Malheureusement, 
l’équipe du primaire a été déforcée vu le forfait, justifié, du premier tableau. Le 
combat fut des plus acharnés mais si la tactique était bien présente, la stratégie est 
encore à gérer . L’équipe est très jeune et donc tous les espoirs sont encore permis . 
L’équipe du secondaire aurait pu terminer à la cinquième place, mais les frères Dalle-
magne jouèrent en demi-teinte – un jour sans, cela peut arriver – tandis que Mamoud 
Damlakhi (5/9) perdait deux parties sur coups illégaux alors qu’il gagnait et Pierre 
Vernimen (6.5/9) tenait une deuxième position avec une détermination des plus réflé-
chies et une inspiration des plus travaillées . Il dévore, et c’est peu dire, les livres 
d’échecs de tous gabarits. Pour montrer la difficulté de ce tournoi, si je devais jouer 
dix parties contre Maximillien Dallemagne, je pourrais espérer en gagner une et en 
annuler peut-être deux mais pas plus . Maximillien est un futur espoir candidat maître 
mais le chemin est encore long et parsemé d’embûches . Que dire de son frère Brieuc 
qui affine sûrement mais prudemment sa future hégémonie… Un futur seigneur à ne 
pas sous-estimer. Ce n’est pas François Moyen et Nicolas Daix qui me démentiront… 
En tout cas, j’éprouve beaucoup de satisfactions à piloter mes jeunes lors des inter-
clubs nationaux . Nul doute que l’année prochaine, ils feront un malheur .

Eric Balon

Classement francophone du primaire 
1 Longchamp    I 25.5 13 Institut Saint-Louis 13.5 
2 Longchamp    II 19.5 14 Saint-Médard Anderlues 13.5 
3 Saint Médard Anderlues 18.5 15 Ecole Commun. Cointe 13.5 
4 École europ. Bruxelles 18 16 Saint-Médard Anderlues 13.5 
5 Les Jardins d'Elise  I 16.5 17 Collège Cardinal Mercier 13.5 
6 Lycée Franç. Jean-Monnet 16 18 Les Jardins d'Elise II 12.5 
7 St-Martin Cortil-Wodon 15.5 19 Chouette école Landelies I 12.5 
8 Athénée Ganenou 15 20 Sainte-Marie Namur II 11.5 
9 Saint-Rémy 14.5 21 École La Marche 10.5 

10 Ecole Saint Jean-Baptiste 14.5 22 Les Jardins d'Elise III 7.5 
11 Saint-Médard Anderlues 14 23 Chouette école Landelies II 6 
12 Sainte-Marie Namur  I 14 24 Sainte-Marie Namur   III 4.5 
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Classement national pour le secondaire 
1 Sint-Paulus Gent 1 26,5 13 École Européenne de Bruxelles I 1 18,5 
2 Athénée Robert Catteau Bruxelles 1 25,5 14 Broederschool Hiëronymus St-Niklaas 1 18,0 
3 Sint-Lievenscollege 1 23,5 15 Sint-Pietersinstituut Turnhout 2 18,0 
4 KA Keerbergen 1 23,5 16 Don Boscocollege Zwijnaarde 2 18,0 
5 OLV Ten Doorn Eeklo 1 21,5 17 Don Boscocollege Zwijnaarde 1 17,0 
6 Lycée Français Jean-Monnet Uccle 1 21,0 18 ILC Ouffet 1 17,0 
7 Pater Damian Schule Eupen 1 20,0 19 Collège Cardinal Mercier 1 17,0 
8 WICO Pelt 1 19,5 20 Institut Notre-Dame de Loverval 1 16,5 
9 Sint-Pietersinstituut Turnhout 1 19,5 21 IPET Nivelles 1 15,5 

10 Institut des Ursulines 1 19,0 22 EPES Reumonjoie Malonne 1 12,5 
11 Athénée Provincial Morlanwez 1 19,0 23 Institut des Ursulines Mons 2 6,5 
12 Institut Saint-Louis Namur 1 19,0    
 

Classement national pour le primaire 
1 SFB Melle 1 30,0 20 Lycée Français Jean-Monnet 1 18,0 
2 Basisschool Albertstraat Beerse 1 28,5 21 Sint-Pietersinstituut Turnhout 7 18,0 
3 Sint-Barbaracollege basisschool 1 25,5 22 GLS Klim Op Wuustwezel 1 18,0 
4 Sint-Pietersinstituut Turnhout 5 22,0 23 Les Jardins d'Elise 1 17,5 
5 St.-Michiel Leopoldsburg 1 21,5 24 Sint-Pietersinstituut Turnhout 1 17,5 
6 SBS St Michiels Brugge 1 21,5 25 École Saint-Rémy Hanret 1 17,0 
7 OLAO Oostende 1 20,5 26 Gvbs Wegwijzer Beveren 1 16,5 
8 Sint-Pietersinstituut Turnhout 2 20,0 27 De Teunisbloem Gent 1 16,5 
9 Ecole Longchamps Uccle 2 20,0 28 Ecole Saint Médard Anderlues 2 16,5 
10 École Européenne de Bruxelles I 1 19,5 29 Athénée Ganenou Uccle 1 16,0 
11 Collège Cardinal Mercier 1 19,5 30 Sint-Pietersinstituut Turnhout 4 16,0 
12 VB Heiende 1 19,0 31 Basisschool Albertstraat Beerse 2 15,0 
13 H. Conscience Schaarbeek 1 19,0 32 Sint-Pietersinstituut Turnhout 6 15,0 
14 GO! BS De KATtensprong Tervuren 1 19,0 33 Ecole Saint Jean Baptiste Ophain-B-S-I 1 15,0 
15 VBS De Bijenkorf Sleidinge 1 19,0 34 Sint-Pietersinstituut Turnhout 3 14,5 
16 Ecole Saint Médard Anderlues 1 18,5 35 Ecole Saint Médard Anderlues 4 14,0 
17 GBS Evergem 1 18,5 36 Ecole Saint Médard Anderlues 3 10,0 
18 St Martin Cortil Wodon 1 18,5 37 Les Jardins d'Elise 2 9,0 
19 Ecole Longchamps Uccle 1 18,0 38 Institut Saint-Louis Namur 1 6,0 
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Mes Rhétos s’en vont  
au large...

Ils étaient plus de cent, oui, bien plus . . . D’ici, je ne pouvais les compter exactement . 
Certains menaient la marche, d’autres, plus en retrait, avançaient en emboitant le 
pas des plus hardis . Ils formaient une ligne ou plutôt une vague, mais particulière . 

Au lieu de s’étirer, s’étendre et revenir, elle filait doucement vers l’horizon.

 J’avais envie de leur dire, portant sur moi le poids des expériences, des réus-
sites mais aussi des échecs : « Attention, un pas à droite, pas trop vite, reculez un 
peu... » Mais, ils continuaient à avancer, le regard fixé vers une ligne imaginaire, droit 
devant eux. Et puis, je compris.  Je vis s’étendre derrière eux un magnifique parachute 
bariolé de mille couleurs . Avec lui, ils ne pouvaient pas tomber . Non, aucun ne risquait 
de chuter ou alors, simplement, l’un ou l’autre fléchissait le temps d’un court instant, 
un genou contre le sol . Mais directement, la force silencieuse du vent s’engouffrait 
dans les voiles du parachute et le remettait debout .

 D’où venait donc ce géant coloré ? J’observai plus attentivement les cordes 
presqu’invisibles qui reliaient chaque être au parachute . L’une était tissée d’ami-
tié, une autre de souvenirs, une large corde de connaissance, un épais lien d’amour .  
J’aperçus aussi, s’égrainant le long d’un des cordages, les années passées au sein de 
leur école, les sourires et les encouragements d’un professeur, les fêtes partagées, les 
voyages traversés, les peines surmontées . . .

 Je les regardai s’éloigner pas à pas vers leur avenir . Je n’avais plus peur . Je 
savais maintenant qu’ils ne seraient jamais seuls pour l’affronter . Je souris un instant 
en pensant que nous avions chacun contribué à tisser leur amarrage .  J’étais tellement 
fier(e) de chacun. Je fis demi-tour car d’autres allaient venir après eux.  Je pris un 
dernier cliché.  Je le plaçai en guise de signet dans le livre de ma vie.  « Rhétos 2016-
2017 » Une légère brise fit danser les couleurs du parachute et chanter les cordes 
comme des milliers de grelots . Comme leur vie sera belle!

Laurence Fourrier
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Nos anciens ont réussi

Voici la deuxième série des réussites que nos anciens et anciennes ont engran-
gées au terme de la dernière année académique, en l’occurrence 2015-2016, 
dans les différentes Hautes Ecoles et Universités qui ont bien voulu nous les 

communiquer, c’est-à-dire l’EPHEC, l’ULB, l’ULg, la Haute Ecole Léonard de Vinci 
et la Haute Ecole de la Ville de Liège .  Les grades n’existent plus qu’en année diplô-
mante, tandis que pour le passage d’un bloc à l’autre, l’étudiant est admis à poursuivre 
son parcours, parfois la mention« réussite » subsiste .  Bravo à tous et toutes .

BOUCQUEAU Olivier (Rh 08)    Master Sciences Industrielles – satisfaction – HE L de Vinci
BRIEVEN Géraldine (Rh 14)       Bac Sciences Ingénieur – réussite – ULg
COLLARD Arnaud (Rh 11)       Master Kinésithérapie – satisfaction – HE L de Vinci
COLLIGNON Gauthier (Rh 09)  Master Médecine Vétérinaire – réussite – ULg
DALOZE Morgane (Rh 09)      3e Master Médecine Vétérinaire – réussite – ULg
DAXHELET Florence (Rh 11)   Bac Soins Infirmiers – satisfaction – HE L de Vinci
DE PRINS François (Rh 14)     1ère Bac Marketing – admis au bloc 2 – EPHEC
DELVAUX Frédéric (Rh 09)     Bac Sciences Humaines – satisfaction – HE L de Vinci
DETAILLE Elhem      Bac Instituteur Primaire – distinction – HE L de Vinci
DEWISPELAERE Noémie (Rh 08)  Master Médecine – gde distinction – ULB
DIEUDONNE Pascaline (Rh 12)      Master Sciences Dentaires – réussite – ULg
DUBOIS Raphaël (Rh 14)     Bac Sciences Ingénieur – réussite – ULg
DUCHENE Louis (Rh 10)     Master Sc . Psychologiques – distinction – ULB
EUBELEN Marie (Rh 07)     Form . Doctorale Sciences – réussite – ULB
FASTRES Aline (Rh 10)     3e Master Médecine Vétérinaire – réussite – ULg
FASTRES Laurence (Rh 13)     Bac Logopédie – satisfaction – HE L de Vinci
GODBILLE Manon (Rh 12)     Master Droit – réussite – ULg
HEYMANS Caroline (Rh 11)     Master Architecture Paysage – distinction – ULg Gembloux
KEFFER Elodie (Rh 08)     Master Commun . Multilingue – gde distinction – ULB
KUBUSHISHI Merveille (Rh 12)   Bac Sciences Industrielles – satisfaction – HE L de Vinci
KUMANOVA Engin (Rh 93)     AESS Sciences Mathématiques – distinction – ULB
LAMBILLON Laura (Rh 11)     Master Ingénieur de Gestion – distinction – ULB
LOUESSE Mathieu (Rh 10)     3e Bac Marketing – satisfaction – EPHEC
MANGEZ Jonathan (Rh 97)     AESS Philosophie – satisfaction – ULB
MOSSERAY Matthieu (Rh 12)  Master Bioingénieur – satisfaction – ULg Gembloux
NAVEAU Bastien (Rh 10)     Bachelier Bioingénieur – satisfaction – ULg Gembloux
NUYTS Camille (Rh 09)     Master Sciences de Gestion – réussite – ULg
PAQUET Arnaud (Rh 10)     Master Sc . Géographiques – réussite – ULg
PETIT Valentin (Rh 12)     Bac Sciences Industrielles – satisfaction – HE L de Vinci
PIRET Cécile (Rh 06)     Form . doctorale Sc . politiques & Sociales – réussite – ULB
PIRET Emilie (Rh 10)     Master Administration Publique – satisfaction – ULB
ROMAIN Margaux (Rh 11)     Master Médecine Vétérinaire – réussite – ULg
SANZOT Tanguy (Rh 13)     1ère Bac Automobile – réussite – HE Ville de Liège
THIENPONT Raphaël (Rh 11) Master Sc . Industrielles – plus gde distinction – HE L de Vinci
THURION Jonathan (Rh 12)     Bac Sciences Industrielles – satisfaction – HE L de Vinci
VAN BEERS Maxime (Rh 08)   Master Sciences Industrielles – distinction – HE L de Vinci
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VANDENBERG Guillaume (Rh 10)   Master Architecture – gde distinction – ULB
VERGHOTE Antoine (Rh 08)             Master Sc . Industrielles – gde distinction – HE L Vinci
VERWAERDE Ségolène (Rh 11)        Master Médecine Vétérinaire – réussite – ULg
WAMBACQ Lise (Rh 14)              Bac Sciences Ingénieur – réussite – ULg
ZHU Hannie (Rh 10)              Master Droit – satisfaction – ULB

Solution des Mots croisés n° 70
 

  1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 
1  E N S E I G N E M E N T S 
2  X E N O N  I V E S  H E 
3  C O O L  E D E N T E E S 
4  E L B E U F  N E  R A T 
5  L O S  A F F E R E N T E 
6  L G  L C I  M O L  R R 
7  E I R E  C R E N A  A C 
8  N S U  S A I N T S  L E 
9  C M  L A C E T  T E E S 

10  E E N  S I L I C I U M  
11   S O W  T  E  Q  E X 
12  N  M I L E  L O U I N  
13  O B E S E  A  S E R T I 
14  E O  K U R D E   A  R 
15  L A B Y R I N T H I Q U E  
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Mots croisés n° 71

H  1 . Nombreuses dans la cour de l’Institut ces 21 & 22 avril derniers
O  2 . Fenêtre en baie – actionné – village en province de Liège
R  3 . Sont à éviter pour ne pas encourir de dommages-intérêts
I  4. Préfixe pour bouger – feuilleton télévisé populaire
Z  5 . Propre en désordre – père d’un célèbre penseur – attacha
O  6. De façon répétitive
N  7 . Hormones sexuelles femelles primaires
T  8. Parmi nous – suffixe internet de chez nous – à la mode – négation
A  9. Annonçaient partout le Saint-Louis Festival
L 10 . Très beau coup – indolent
E 11 . Graveur sur pierres – mesure de l’âge
M 12 . Fin verbale – abréviation journalière – instrument chirurgical ou prénom
E 13 . Célèbre écureuil – 1ère personne du nord – parmi
N 14 . Parfois verte ou collaborative - roulées
T 15. Perfidie
V  1 . Les programmes et appareils d’aujourd’hui en ont des centaines
E  2 . Fatiguée à l’extrême – vêtement féminin
R  3 . Plus que paraphées – Association des Enfants Précoces – partie du corps
T  4. Trône au salon – chaîne – est en Angleterre – début et fin de notre ville
I  5 . Rivière kazakhe – appauvrissement
C  6 . Poète italien – petite ou moyenne entreprise du nord
A  7 . Durée écoulée – sésame moderne – deux à Rome
L  8 . Crédule – il n’y a pas si longtemps – te trouves
E  9 . Pour estimer la corpulence – chants funéraires – c .-à-d .
M 10 . Abusées – citer
E 11 . Poissons plats – transformée de Fourier – gaine
N 12 . Vielle préposition – le premier en France – négation – appelle sa biche
T 13 . Adeptes

Daniel Poncelet, Rhéto 1976
 Solution dans le prochain numéro

 
  1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 
1               
2               
3               
4               
5               
6               
7               
8               
9               

10               
11               
12               
13               
14               
15                
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Bonnes vacances !
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I  M  P  R  I  M  E  R  I  E

M E D I A S C R E E N
C H A U S S É E  D E  L O U V A I N ,  3 0 3  •  B - 5 0 0 4  B O U G E
t +32 0478 / 12 10 75  •  u +32 (0)81 21 20 24

mediascreen@skynet.be
www.imprimeriemediascreen.be

Un professionnel de l’imprimerie proche de vous  
et à votre service depuis 40 ans.

 
Un service tout en un et un rapport qualité/prix imbattable.

Graphisme, Web design, Photogravure, Impression offset, Brochage et Finition.

Cartes de visite  •  Cartes de compliments  •  Papiers à lettre 
Suites de lettre  •  Factures  •  Enveloppes  •  Autocopiants  •  Bons de livraison 

Blocs notes  •  Dépliants publicitaires  •  Affiches  •  Fardes à rabats 
Autocollants  •  Sous-mains  •  Faire-part  •  Petites éditions  •  Embossage...

Nouveau : la création de votre site internet.

Nous pensons aux générations futures et préservons notre planète, c’est pourquoi  
nous nous engageons dans un programme vert : utilisation de papier garanti FSC/PEFC,  

tri sélectif de nos déchets et revalorisation de ceux-ci, encres à base végétale,  
recyclage à 100% de tous les solvants utilisés et aucun rejet d’eau polluée.

Au plaisir de vous rencontrer.
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hier… aujourd’hui… demain…
EDITEUR RESPONSABLE

Daniel Poncelet
Rue Pepin, 7 - 5000 Namur

daniel_poncelet@yahoo.com

www.isln.be

Cette revue vous est offerte
par l’Association des Anciennes & Anciens

de l’Institut Saint-Louis.

Avec le soutien financier
des Associations de Parents

Cotisations 2017

Demandeur d’emploi / étudiant : 10 euros
Cotisation ordinaire : 15 euros
Cotisation de soutien : 20 euros
Cotisation d’honneur : 25 euros

Compte BE04 .2500 .0836 .5731 des Anciennes & Anciens


